

Apuntes históricos sobre la Federación Estudiantil Universitaria en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas (parte II)

Historical notes on the University Students Federation in the Matanzas University of Medical Sciences (part II)

José Fernando Placeres-Hernández^{1*}  <https://orcid.org/0000-0001-6285-5029>

Mileidys Alonso-Gómez¹  <https://orcid.org/0000-0001-5062-5824>

Amanda Olivares-Alonso¹  <https://orcid.org/0000-0003-2637-9648>

Humberto Alejandro Puig-Jiménez¹  <https://orcid.org/0000-0002-9920-8455>

Dora Elizabeth Morales-Rodríguez¹  <https://orcid.org/0000-0001-9102-1613>

Sandra Amanda Reina-Jiménez¹  <https://orcid.org/0000-0002-8806-1814>

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Matanzas, Cuba.

* Autor para la correspondencia: placeres.mtz@infomed.sld.cu

RESUMEN

Profundizar en la historia es necesario para reforzar los valores identitarios que nos distinguen. Se describen los aspectos más relevantes de la Federación Estudiantil Universitaria en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, desde 1989 hasta principios de 2021. Los apuntes recopilados evocan la labor de sus líderes y otros estudiantes de diferentes generaciones, quienes se destacaron en actividades políticas, docentes, científicas, culturales, deportivo-recreativas y de extensión universitaria.



Palabras clave: Federación Estudiantil Universitaria; estudiantes universitarios; educación médica; historia de la medicina; Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas.

ABSTRACT

To delve in history is necessary to reinforce the identity values identifying people. The most relevant aspects of the University Students Federation in the Matanzas University of Medical Sciences, from 1989 to early 2021 are described. The collected notes evoke the work of the leaders and other students of different generations who excelled in political, teaching, scientific, cultural, sport-recreational, and university extension activities.

Key words: University Students Federation; university students; medical education; history of medicine; Matanzas University of Medical Sciences.

Recibido: 04/03/2021.

Aceptado: 08/02/2022.

INTRODUCCIÓN

Se pretende que la enseñanza universitaria de la historia de la nación, profundice en lo esencial de los procesos con el saber de forma amena, dialogada, participativa, que desarrolle habilidades y refuerce los valores identitarios del país y tribute a las aspiraciones de una educación más inclusiva, equitativa y de calidad, que propicie aprendizajes significativos y permanentes.^(1,2)

En este sentido, enseñar Historia debe constituir una premisa ineludible en la autopreparación del profesor, que le permita pensar las intencionalidades didácticas, éticas, políticas, sociales y humanistas de aquello que se debe enseñar. De esta forma se determinan el sentido y la utilidad del conocimiento sociohistórico, así como el aporte docente hacia el mejoramiento profesional y la integralidad del estudiante.^(1,2)

Desde su fundación, la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) ha estado presente en cada momento significativo de la historia de la nación cubana. La historia local es el área de investigación científico-histórica más importante para los jóvenes universitarios. Tiene en cuenta la necesidad de aumentar el trabajo con la Historia de Cuba y de la FEU a nivel nacional, provincial y local, reclamado por los delegados de la Comisión de Trabajo Político Ideológico del IX Congreso de la FEU.⁽³⁾

Miembros de la Cátedra de Historia de la FEU de la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas (UCMM), en un primer trabajo, indagaron sobre la Historia de la FEU de la



UCMM desde el inicio de la educación médica en la provincia hasta 1989.⁽⁴⁾ Es por eso que, dando continuidad al propósito inicial, la investigación tuvo como objetivo describir algunos apuntes históricos del desarrollo de la FEU en la actual UCMM, entre los años 1989 y hasta principios de 2021.

DESARROLLO

En el decenio 1989-1999 fueron varios los presidentes de la FEU de la entonces Facultad de Ciencias Médicas de Matanzas (FCMM):

Curso escolar 1989-1990: Elaine Hernández Febles.

Curso escolar 1990-1991: Lázaro del Pino.

Curso escolar 1991-1992: Antonio (Tony) (apellidos no precisados).

Curso escolar 1992-1993: no precisado.

Curso escolar 1993-1994: Ernesto Galindo.

Curso escolar 1994-1995: Aymara Yelenny Rivero Leicea.

Curso escolar 1995-1996: Rogelio Rojas.

Curso escolar 1996-1997: Juliette Rodríguez.

Curso escolar 1997-1998: Carlos Rafael Balbona Prieto.

Curso escolar 1998-1999: Carlos Rafael Balbona Prieto.

Durante ese período, continuó siendo destacada la participación de los estudiantes, miembros de la FEU, en eventos deportivos y culturales. En mayo de 1989 se obtuvo el tercer lugar en el campeonato masculino de los Centros de Enseñanza Médica Superior (CEMS). Se mantuvo la estrecha relación de trabajo entre la FEU y la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC). Se celebró el Primer Encuentro Nacional de Conocimientos. Fue destacada la labor realizada por los miembros de la organización en las Brigadas Estudiantiles de Trabajo, al dedicar parte de sus vacaciones a realizar labores agrícolas en cultivos como la caña de azúcar y los cítricos, así como en el apoyo a la labor asistencial de las instituciones del sistema de salud.⁽⁴⁾ Los más destacados recibían como estímulo bicicletas y reservaciones para diferentes instalaciones turísticas. Entre otros destacados artistas, era reconocido y brindaba su arte en la FCMM el maestro y guitarrista Idelfonso Acosta, Premio Nacional de Música.

También en esa etapa se crearon las primeras cátedras multidisciplinarias, entre ellas la Dr. Juan Guiteras Gener, efectuándose el primer homenaje a esta personalidad



matancera en el sitio donde reposan sus restos en el Cementerio San Carlos, de Matanzas, con amplia participación de los estudiantes.⁽⁵⁾

La FCMM debió enfrentar, durante esos años, la crisis económica del llamado "Período Especial", sin cerrarse y manteniendo sus actividades con alternativas para la docencia, la investigación, la transportación de alumnos y profesores, y la alimentación. El espíritu de lucha y compromiso por salir adelante puso a la institución en alta estima en el territorio. Se cortó el marabú de la finca de autoconsumo que le fue entregada y se puso en producción con el esfuerzo voluntario de estudiantes, profesores y trabajadores. Se iniciaron las actividades docentes con estudiantes autofinanciados procedentes de Brasil, Paraguay, Uruguay, Colombia y Chile.⁽⁴⁾

En el V Congreso de la FEU, realizado en el Palacio de Convenciones del 22 al 25 de marzo de 1995, con el lema "Esta es una Revolución de obreros, campesinos y estudiantes", representaron como delegados a la FCMM, Aymara Yelenny Rivero Leicea, Ernesto Caspio, Frank Díaz (de la carrera de Medicina) y Miguel Rodríguez Curbelo (de la carrera Licenciatura en Enfermería).

En los Juegos Deportivos Intercentros Universitarios de Occidente, realizados en el segundo semestre del curso escolar 1994-1995, participaron estudiantes-atletas de La Habana y Pinar del Río junto a Matanzas, que obtuvo los primeros lugares en baloncesto y atletismo. Se destacaron Armando Pancorbo Arencibia, Rogelio Rojas y otros. Es la primera vez que se recuerde que la piscina olímpica de la FCMM pudo llenarse y practicarse en ella la natación.

En 1995, en los IV Juegos Zonales InterCEMS, el equipo de baloncesto de la FCMM obtuvo el 1er lugar, y en la eliminatoria Ramal de los CEMS, realizada en Santiago de Cuba, se obtuvo el segundo lugar en atletismo masculino. La FCMM obtuvo la Medalla por el 150 aniversario del natalicio de Máximo Gómez Báez.

Entre 1999 y 2010, los presidentes de la FEU fueron:

Curso escolar 1999-2000: Orestes Casañola.

Curso escolar 2000-2001: Orestes Casañola.

Curso escolar 2001-2002: Orestes Casañola.

Curso escolar 2002-2003: Orestes Casañola.

Curso escolar 2003-2004: Orestes Casañola.

Curso escolar 2004-2005: Yosvany Antonio Méndez Alonso.

Curso escolar 2005-2006: Leonardo Puentes.

Curso escolar 2006-2007: Leonardo Puentes.

Curso escolar 2007-2008: Osney Villavicencio.



Curso escolar 2008-2009: Lázaro Freire.

Curso escolar 2009-2010: Lázaro Freire.

Al comenzar el siglo XXI, se desarrolló la “Batalla de Ideas” y se llevaron a cabo los programas de la Revolución. Los servicios de salud comenzaron su recuperación tras el Período Especial sufrido por la población y la sociedad cubana desde los años iniciales de la década anterior, y avanzaron sustancialmente al calor de los pensamientos y la acción, bajo la certera visión del compañero Fidel. A través de una serie de programas constructivos, de reparación de servicios e instituciones, de superación profesional, de introducción de nuevas tecnologías y otros, se promovieron y realizaron profundas transformaciones en el sector de la salud y se pusieron en práctica ideas y conceptos renovadores con el fin de acercar cada vez más las especialidades a la comunidad y ofrecer un servicio de excelencia.^(6,7)

En cada una de las acciones del Proyecto “Revolución”, fue notable la participación de los estudiantes universitarios de las ciencias médicas, los cuales en sus tiempos libres se convirtieron en constructores, ayudantes, jardineros, pintores y organizadores de cada uno de los locales y servicios, los que tendrían mejores condiciones para su formación, mientras realizaban las actividades docente asistenciales de la educación en el trabajo.

Igualmente, integraron las Brigadas Universitarias de Trabajo Social, cumpliendo diversas actividades en la identificación, atención y asistencia a personas con discapacidades u otras vulnerabilidades, y participaron en la Revolución Energética y su Programa de Ahorro de Energía Eléctrica. Por otra parte, se fundaron la Peña “Todas las manos” y la “Cátedra de la Naciones” —esta última tenía entre sus propósitos realizar el “Festival de las Naciones”—, y se estrechó aún más la relación entre la FCMM y el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos.

Amplia fue la participación en eventos culturales del grupo Fantasía, integrado también por estudiantes de ciencias pedagógicas, el desarrollo de “La Capoeira” y sus miembros, así como la evolución del grupo musical de “Olachea”. Existió mucha vinculación con el grupo Danza Espiral, dirigido por la maestra Lilian Padrón, quien contribuyó como instructora a la formación de estudiantes aficionados.

Durante este decenio los estudiantes universitarios matanceros, al igual que los de otras provincias del país, y junto a todo el pueblo, participaron en las Marchas del Pueblo Combatiente y las Tribunas Abiertas, reclamando el regreso del niño Elián González Brotón, contra los vuelos de los aviones espías SR-71 y el bloqueo norteamericano hacia Cuba, y por el regreso de los Cinco Héroes prisioneros injustamente en los Estados Unidos.

Igualmente, en ese período los miembros de la FEU agradecieron la asignación por el estado cubano de una cuota especial de alimentación. Fue la organización la responsable de recibirla, planificarla y distribuirla. Se fundó el periódico estudiantil *El Galeno*, cuyo símbolo era un estetoscopio. El mismo se publicaba en la página web de la universidad y se imprimía un ejemplar para cada brigada. Al realizarse un juego amistoso de beisbol entre Cuba y Estados Unidos, realizado en el estadio Victoria de



Girón, los estudiantes fueron designados para apoyar al equipo nacional, hecho significativo que marcó su formación.

En 2003 se iniciaron en la UCMM las carreras de Tecnologías de la Salud, y los estudiantes de licenciatura de curso regular diurno se incorporaron a la FEU.⁽⁴⁾ Durante el período 2003-2009 se produjo la municipalización de las carreras de ciencias médicas, siendo Matanzas la única provincia que la llevó a sus 14 municipios (curso 2004-2005), en el marco del Proyecto Policlínico Universitario;⁽⁵⁾ en cada territorio existía un secretariado de la FEU.

En ese período se iniciaron las carreras de Psicología (curso 2003-2004) y Estomatología (curso 2004-2005), lográndose que se desarrollaran todos los años, y sus estudiantes fueran formados totalmente en la provincia, integrándose igualmente a la organización estudiantil. Las primeras graduaciones de estudiantes de estas especialidades se realizaron en los meses de julio de 2008 y de 2009.⁽⁸⁾

El 26 de marzo de 2005, el Consejo de la FEU y el Comité UJC de la UCMM, recibieron un Diploma de Reconocimiento por su destacada labor en la organización del XVI Fórum Nacional Estudiantil de Ciencias Médicas, entregado por Roberto González Martín, viceministro de Docencia del MINSAP, y Juan Carlos Mijares, presidente nacional de la FEU.

Mediante la resolución número 218 del 15 de mayo de 2009, fue otorgada la condición de Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, como institución educacional adscrita al Ministerio de Salud Pública.⁽⁵⁾ Con la nueva estructura, a la UCMM se le subordinaba la FCMM. Cada una contó con su Secretariado de la FEU y sus respectivos presidentes, a partir del curso escolar 2011-2012. (Tabla)

Tabla. Presidentes de la FEU de la FCMM y la UCMM. 2010-2021

Curso escolar	Presidentes de la FEU FCMM	Presidentes de la FEU UCMM
2010-2011	Lidie Acosta Bolaños	-
2011-2012	Adrián Octavio Oliva Rodríguez	Mario Socarrás Chacón
2012-2013	Adrián Octavio Oliva Rodríguez	Mario Socarrás Chacón
2013-2014	Yenisé Peña Pérez	Noelvis Sánchez Rolo
2014-2015	Luis Ángel González Calderín	Noelvis Sánchez Rolo
2015-2016	Ángel Bárbaro Hurtado de Mendoza	Othoniel Rodríguez
2016-2017	Raiko Freire Cunill	Lianet Cedeño Pérez
2017-2018	Alejandro González Núñez	Ofreidy Águila Cedeño
2018-2019	Ofreidy Águila Cedeño	César Antonio Chirino
2019-2020	Abrahán Díaz González	Sheila Dueso Falcón
2020-2021	Sheila Dueso Falcón	Claudia Liz Muñoz



En febrero de 2010, fue reveladora la participación de los miembros de la FEU en el Concurso "Cartas de amor", para celebrar el Día del Amor y la Amistad, convocado por el Departamento de Trabajo Educativo y Extensión Universitaria de la FCMM. A partir de entonces, cada año fue notable la participación en este evento.

En el curso escolar 2010-2011, se reinició la celebración del Carnaval Universitario en la UCMM. En esa ocasión cada carroza fue acompañada de una comparsa, obteniendo el primer lugar los estudiantes de las licenciaturas en Tecnología de la Salud, seguida de las del Área Básica y Área Clínica de Medicina.

A partir de entonces, destacados fueron los Encuentros de Conocimientos de diferentes asignaturas, en los que los miembros de la FEU, encabezados por sus dirigentes, apoyaron no solo la participación, sino también la preparación docente de sus compañeros.

El 2 de marzo de 2012, la UCMM fue sede del XXIII Fórum Nacional de Estudiantes de Ciencias Médicas, con participación de todas las provincias del país y un liderazgo total, en su planificación y organización, de los miembros de los Secretariados de la FEU de la FCMM y la UCMM de entonces. Para la ocasión se diseñó el logotipo original de la Universidad (un cocodrilo matancero con su bata blanca). Asistieron, entre muchos participantes, los estudiantes José Miguel Casado Rodríguez y Rainer Ramírez Rubiel, director de la revista *16 de Abril* y coordinador nacional de la FEU para el Ministerio de Salud Pública, respectivamente.

También en esa fecha se editó y publicó, de manera renovada, el boletín *El Galeno*, que hacía varios años no se divulgaba, manteniéndose sus números hasta el curso 2016-2017, fecha en que nuevamente desapareció.⁽⁹⁾

El evento provincial del VIII Congreso de la FEU en la UCMM se realizó los días 8 y 9 de mayo de 2013, jornada de profundos debates que, sin duda, fortaleció el funcionamiento de la organización. Los días 14 y 15 de mayo de ese año, se realizó la XXV Jornada Científica Estudiantil de la FCMM, porque como dijera Mella "para los jóvenes comprometidos con su época, todo tiempo es corto para hacer".

En el acto de graduación de la UCMM de julio de 2013, fueron reconocidos dentro de su Cuadro de Honor, como graduados más integrales de la carrera de Medicina y de la Universidad, María Amelia Breckford Caraballo, de la carrera de Estomatología; Lilian Vázquez Parado, de la carrera de Psicología; Néstor Rubén Morales Gutiérrez, de la carrera de Enfermería; del Caribe, Juliene Kiloni Patric, y de la carrera Tecnologías de la Salud, en Higiene y Epidemiología, Adams Shidda Chilongo, de Malawi. Los más destacados por esferas fueron, en deportes, Raúl Yusan Rodríguez García (Medicina); en cultura, Latoya Ronda Ottley (Enfermería); en investigaciones, Dailin Mirabal Izquierdo (Medicina); en docencia, Sergio Daniel Pichardo Gracia (Estomatología), y más integral de otras nacionalidades, Hasan Bachir Sbai (Medicina), de la República Árabe Saharaui.

Integraron desde ese momento el Movimiento de Vanguardia Mario Muñoz Monroy (MVMMM) José Adolfo Bacallado Ramírez, Yanet Cambet Umpierrez, José Manuel González Martínez, María Amelia Breckford Caraballo, Aimara Valiente Rodríguez, Dailin Mirabal Izquierdo, Julio Ernesto Hernández Sánchez, Simone Sánchez Sánchez,



Dayana Baró Alfonso y Mario Román Aguilar (todos de la carrera de Medicina); Lilian Vázquez Prado y Laura López Medina (ambas de la carrera de Estomatología); Lidiatías Días Vega (Tecnología en Óptica y Optometría) y Jorge Alberto Núñez León (Enfermería).

Por su destacada trayectoria en la FEU y la UJC, recibió la Medalla Conmemorativa “90 Aniversario de la Federación Estudiantil Universitaria”, Julio Ernesto Hernández Sánchez, de la Filial Universitaria de Colón, quien fue dirigente de la FEU a nivel de base y municipal, recibió diversos reconocimientos, y había resultado Vanguardia Integral Provincial en el quinto año de la carrera.

En septiembre de 2013, fueron reconocidos por su participación destacada los estudiantes que, de forma voluntaria, participaron en la pesquisa activa y control de foco de la enfermedad diarreica aguda en el municipio Cárdenas, que presentó una situación epidemiológica inestable en esa fecha. El 21 de noviembre del propio año, se realizó el Bastión Universitario con el apoyo del Departamento de Preparación para la Defensa. Este evento mantuvo durante toda esa década una amplia participación de estudiantes y profesores.

El primer Fórum Estudiantil: Taller Nacional de Aterosclerosis,⁽⁴⁾ de la UCMM, se realizó el 30 de noviembre de 2013, con resultados alentadores y amplia participación de estudiantes y profesores.

El 11 de enero de 2014 se realizó el XXXII Activo Provincial del Destacamento de Ciencias Médicas “Carlos Juan Finlay Barre”, con amplia contribución de los estudiantes, los que aportaron sus ideas sobre cómo se desarrollaba su formación y cómo querían que fuera su futuro profesional.

El 8 de febrero de 2014 se realizó el Fórum de Historia de la Facultad de Ciencias Médicas, y el 24 de febrero de ese año se fundó la Cátedra de Historia de la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas (UCMM), dándose así cumplimiento al acuerdo No. 1 de la Comisión II, que sesionó en el Octavo Congreso de la organización, bajo la consigna: “Con más de una razón”. Exactamente un año después, se realizó el primer balance de la cátedra, al conmemorarse el 120 aniversario del inicio de la Guerra Necesaria, el 24 de febrero de 1895, encabezada por el Héroe Nacional cubano José Martí, y el 59 aniversario de darse a conocer por José Antonio Echeverría, en un acto en el Aula Magna de la Universidad de La Habana, la creación del Directorio Revolucionario. En aquel encuentro se expusieron logros, dificultades y se realizó un recuento de las principales actividades realizadas.⁽¹⁰⁾

En marzo de 2014 se realizaron la V Jornada Estudiantil de casos interesantes (día 22) y el VIII Fórum Estudiantil de Historia, con una amplia participación, y del 25 al 27 de abril el 1er Taller de Liderazgo de la FEU en la UCMM, bajo la máxima de Fidel de tener el máximo de conciencia del papel de los dirigentes estudiantiles, de lo que pueden hacer por el país, por la Revolución y por el futuro. El II Taller hubo de efectuarse el 19 de octubre de ese propio año.

El 2 de abril de 2014, sesionó el Activo de la FEU de la FCMM, “La juventud es alegre, pero profunda”. La Filial de Ciencias Médicas de Colón, fue sede, ese mes, del 1er



Encuentro de los Estudiantes de las Ciencias Médicas de la UCMM, con el eslogan de la FEU “¡Aquí estoy yo...!” y con las palabras del Historiador de la Universidad de La Habana Delio Carreras Cuevas, como principio: “[...] un país anda bien o anda mal, según como esté la juventud, y en el nuestro me atrevo a decir que, si la FEU anda bien, el país marcha bien [...]”.

El 21 de mayo de 2014, la FEU de la FCMM celebró la XXVI Jornada Científica Estudiantil, con el apoyo del Vicedecanato Académico. Unos días después, del 5 al 8 de junio, se realizó el I Encuentro Nacional de Estudiantes de Ciencias Médicas en la Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey. Representaron a la FEU de la UCMM los estudiantes Noelvis Sánchez Rolo, Camelia Valhuerdi Porto, Yadir Jiménez Mederos, Luis Ángel González Calderín, Olga Esther y Michael Rodríguez Roque.

La graduación 2013-2014 de la Facultad de Ciencias Médicas de Matanzas, fue dedicada por los estudiantes a los primeros 45 años del inicio de la docencia médica en la provincia.⁽¹¹⁾ Integraron el Cuadro de Honor de la Universidad, en esa ocasión, como graduado más destacado en deportes y de otra nacionalidad, Adan Moukadan Mama (Medicina); en cultura, Yudisleidi Souza Ortiz (Licenciatura en Tecnología de la Salud); en investigaciones, Addiel de Jesús Blanco Mondéjar (Licenciatura en Psicología); en docencia, Cosme Damián García Martí (Estomatología), y más integral de la Universidad, Adrián Octavio Oliva Rodríguez (Medicina).

Por su dedicación y entrega a todas las tareas encomendadas, por sus cualidades excepcionales ante el estudio y el trabajo, por sus convicciones políticas y su integralidad, integraron el MVMMM, Javier González Hernández, Julia Beatriz Giménez Mora, Julio Ernesto Pineda Hinojosa, Grether Cruz Díaz, Liana Borgois Leonard y Adrián Octavio Oliva Rodríguez —todos de la carrera de Medicina.

En el segundo semestre de 2014, la Casa de Cultura de la universidad, después de treinta años de existencia, fue reinaugurada, previo proceso de remodelación, concediéndole el nombre del ilustre poeta matancero José Jacinto Milanés.⁽⁴⁾ Posteriormente, en el curso 2019-2020, se aprobó que sus locales cumplieran funciones como Casa del Estudiante, reinaugurándose el 28 de enero de 2020.

En el curso escolar 2014-2015, se efectuó en Matanzas, del 10 al 12 de abril de 2015, el Segundo Fórum Estudiantil Nacional de Aterosclerosis, con el lema “De las ciencias básicas a la acción comunitaria”, con la participación del Profesor Dr. C. José Emilio Fernández-Brito, Presidente de la Sociedad Cubana de Aterosclerosis (SOCUBAT) y director del CIRACH.

En ese propio período docente, se realizó el proceso “Conexión necesaria”, dirigido de conjunto entre el Comité de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) y el Secretariado de la FEU de la UCMM. Entre sus actividades se realizó una visita al Conjunto Escultórico Memorial Comandante Ernesto Che Guevara, de Santa Clara, el 9 de octubre de 2014. La Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spíritus, fue sede del II Encuentro Nacional de Estudiantes de Ciencias Médicas. Durante ese tiempo el estudiante Michael Rodríguez Roque fue el secretario general del Comité Primario de la UJC, y la betancourense Yenisé Peña Pérez fue miembro del Secretariado Nacional de la organización, para atender las Relaciones Internacionales, durante el curso escolar 2014-2015.



Del 27 al 30 de noviembre de 2014 se realizó la 1ra Olimpiada Nacional de Farmacología en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, con activa participación de los estudiantes. El 13 de diciembre de ese año se realizó el Segundo Taller Estudiantil de Aterosclerosis, nuevamente con la participación del profesor Fernández-Brito.

El cardenense Yankiel Rodríguez Martínez fue secretario general del Comité de Base de su brigada en primer año de la carrera, y miembro del Comité UJC de la UCMM (Curso 2014-2015), secretario general del Comité Primario del Área Básica durante dos cursos escolares (2015-2016 y 2016-2017), y secretario general del Comité Primario del Área Clínica, durante tercero y cuarto año de su carrera (2017-2018 y 2018-2019).

El 7 de marzo del 2015 se realizó el IX Fórum Estudiantil de Historia. Durante ese período varios estudiantes alcanzaron la condición de "Joven X Congreso de la UJC 2015", otorgada por el Buró Nacional de la organización juvenil.

La XXIII Jornada Científica Estudiantil de base y el 3er Fórum Estudiantil de Aterosclerosis, dedicado al profesor Manuel Lima Fernández, se celebró el 7 de mayo de 2015, con el coauspicio de la Cátedra Mente-Cuerpo. El 16 de mayo se efectuó la Jornada a nivel de la FCMM, junto al evento de base de la Universidad de las Brigadas Técnicas Juveniles. El 19 de mayo de ese año se efectuó la Jornada Provincial de Valores de la UCMM.

En el curso escolar 2015-2016, fue miembro del Secretariado Nacional de la FEU, a cargo de la esfera de Comunicación, Luis Ángel González Calderín. El 4 de junio de 2016 se realizó el Fórum Estudiantil Nacional en la UCM de Pinar del Río, donde participaron, entre otros, Yadir Jiménez Mederos, Ángel Bárbaro Hurtado de Mendoza y González Calderín.

El 2016-2017, se realizó el IV Encuentro Nacional de Estudiantes de Ciencias Médicas en Matanzas, donde participaron Rayko Freire Cunill, Yankiel Rodríguez Martínez, Ofreidy Águila Cedeño, Madhieu Santino Dimo y Lianet Cedeño Pérez.

El XXVIII Fórum Nacional de Ciencias Médicas sesionó en la modalidad virtual los días 6, 7 y 8 de febrero, y la presencial entre los días 23 y 25 de febrero de 2017, en la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos. Representaron a la UCMM los estudiantes de Medicina Yenisey Román Manrique (quinto año), Alfredo Alemán Bacallao (quinto año), Gustavo Barroso (sexto año), Enrique Marcos Sierra Benítez (sexto año) —que obtuvo Premio Relevante—, Yadir Jiménez Mederos (quinto año), y Salim Maman Dijibrill (tercer año), de la República de Benin.

La XXIX Jornada Científica Estudiantil de la FCMM fue realizada el 29 de abril de 2017. En la graduación (julio de 2017) se reconoció a los estudiantes que integraron el Cuadro de Honor de la Universidad. Fueron ellos, de la carrera de Medicina, Salka Mohamed El Hafed, de la República Árabe Saharaui Democrática, quien recibió además el Reconocimiento del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos; Yosbel García Torres, de la carrera de estomatología, graduado más integral en deportes; Enrique Marcos Sierra Benítez (Medicina), condecorado con el sello "Forjadores del Futuro", quien obtuvo "Premio CITMA" como el graduado más integral en investigaciones; Adrián Pérez Padrón, graduado más integral de la carrera de estomatología; y



Alejandro Noda Pulido, condecorado en dos ocasiones con el sello "Forjadores del Futuro", "Premio CITMA", beca "Heinrich Quincke", primer lugar en 16 Exámenes de Premio y dos segundos lugares en Olimpiadas Nacionales de Farmacología, que fue el graduado más integral en docencia.

Asimismo, formó parte de ellos Luis Ángel González Calderín, quien obtuvo importantes premios como locutor en Festivales provinciales y nacionales de artistas aficionados de la FEU, participando además en diversos eventos como declamador y en la modalidad de danza. Fue condecorado con el sello "Forjadores del Futuro", "Premio CITMA" y "Al Mérito Científico". Resultó ser el graduado más integral en Cultura, de la carrera de Medicina y de la UCMM.

Integraron el Movimiento de Vanguardia Mario Muñoz Monroy, Liliana Laurence Romay, Yoel Cuba Arana, José Francisco Hernández Madruga, Liliét Rodríguez Alonso, Claudia Maité Galiano Ramos, Renier Mesa Ramos, Yanet Martínez Rodríguez, Yima Durañona Cobo, Camila de la Caridad Ramos Pérez, Dayron Ernesto Fariñas Forteza, Lauren Flavia Otero Ortega, Lis Angélica Rodríguez Hernández, David García Beruvides, Alex Abreu Font, Álvaro Pérez Arencibia, Ángel Bárbaro Hurtado de Mendoza, Claudia Beatriz Pérez Rodríguez, Luis Ángel González Calderín y Alejandro Noda Pulido, todos de la carrera de Medicina. De Estomatología, alcanzaron igual condición, Adrián Pérez Padrón, Liván Adolfo Jaén Alonso, Raidel Alejandro Sotes Carrera, Adaisbel Zayas Suárez, Amanda Pérez Rodríguez y Raisa Barrera Herrera.

Fueron acreedores del Premio al Mérito Científico, Venelio Miguel Martín Marrero, Dayron Ernesto Fariñas Forteza, David García Beruvides, Álvaro Pérez Arencibia, Lais Marian Rodríguez Viera, Ángel Bárbaro Hurtado de Mendoza, Luis Ángel González Calderín, y Alejandro Noda Pulido, de Medicina; y de Estomatología, Liván Adolfo Jaén Alonso, Lorena Mederos Rodríguez y Adaisbel Zayas Suárez.

En noviembre de 2017, se realizó el proceso de evaluación de la carrera de Estomatología por la Comisión de Evaluación Externa, integrada por expertos de la Junta de Acreditación Nacional (JAN).⁽⁷⁾ Durante el primer semestre del curso escolar 2018-2019, fue evaluada la carrera de Medicina, también con resultados satisfactorios.⁽⁸⁾ En ambos casos se obtuvo la condición de carrera Certificada. Los miembros de la FEU fueron los verdaderos protagonistas de esos acontecimientos.^(12, 13)

Entre los días 7 y 9 de julio de 2018, fueron delegados al 9no. Congreso de la FEU, Alejandro González Núñez, Ofreidy Águila Cedeño, Camila de Lis Acosta Rodríguez, Yadiel Núñez, Abrahán Díaz González, Jorge Amado Barba Rafael y Madhieu Santino Dimo. En ese período se realizó el V Encuentro Nacional de Estudiantes de Ciencias Médicas, en la Universidad de Ciencias Médicas de Granma, y participaron Alejandro González Núñez, Ofreidy Águila Cedeño, Camila de Lis Acosta Rodríguez, Alejandro Olano Pérez, Lianet Cedeño Pérez, María Carla Galindo, Piol Maror Maror Muor, quienes representaron dignamente a la provincia yumurina.

El VI Encuentro Nacional de Estudiantes de Ciencias Médicas se realizó en la UCM de Holguín, donde intervinieron por la UCMM, Ofreidy Águila Cedeño, Melissa Trujillo Machado, Amanda Guerra y Marcio Brito Bringel Leite.



En este ciclo, Alejandro González Núñez fue miembro del Secretariado Nacional a cargo de las Relaciones Internacionales, en el primer semestre, y representó a Cuba y a Matanzas en un Congreso Internacional de Estudiantes en la RASD. La XXXI Jornada Científica Estudiantil de la Facultad de Ciencias Médicas de Matanzas fue realizada el día 27 de abril de 2019.

En la graduación de julio de 2019, integraron el Cuadro de Honor de la UCMM como graduado más destacado en deportes, Carlos Sanz Orta; en cultura, Jorge Amado Barba Rafael; en investigaciones, Claudia Noda Pulido, todos de Medicina; y en docencia, de la carrera de Estomatología, Doris Enríquez González. Fue la graduada más integral de las carreras de Tecnología de la Salud, de Licenciatura en Higiene y Epidemiología, Sayli Delgado López; de la carrera de Enfermería, Meybis Gómez Castillo; de Estomatología, Lianne Say García Cedeño, y de la carrera de Medicina, Jorge Amado Barba Rafael. Como graduado más integral de la UCMM fue reconocido, de la carrera de Estomatología, Lázaro Enrique Ojito Chávez.

Fueron ratificados por sus méritos integrales y se les otorgó la condición de miembros del MVMMM a Iriena de la Caridad Castañeda Viciado, Melissa Dávila Hernández, Daylí Ferral Betancourt, Lianne García Guerra, Zuleiris Gil Otero, Lianett de las Mercedes González Pino, Adriana de León Otero, Patricia Pena Fundora, Eliany de la Caridad Pérez Roque, Eliani Ramos Márquez, Sandra María Rodríguez García, Belkis de la Caridad Sánchez Gálvez, Alejandro Onay Sánchez Rodríguez, Nathalie Santana Sánchez, Viviana Savinne Cuartas, Luis Mario Tanda Guzmán y Marleydis Mirleny Zapata Vera, todos de Medicina.

En Estomatología, la recibieron Beatriz Arencibia Ramírez, Maikel Blanco Santana, Lisandra Caridad Caballero Abreu, Ángel Leonardo Carballo Melgarejo, Laura Adrianet Castillo García, Doris Enríquez González, Naylén Estrada Tejera, Lisandra Flores Machado, Lianne Say García Cedeño, Mónica González Guerra, Tayde Hernández Alonso, Dayana Hernández Gómez, Heydi Martínez Pérez, Lázaro Enrique Ojito Chávez, Juan Pablo Pancorbo Madrigal, Mislady Reyes Serrano y Yadiana Soler Borges.

Recibieron el Premio al Mérito Científico, de la carrera de Medicina, Zuleiris Gil Otero, Lianne García Guerra, Adriana de León Otero, Claudia Noda Pulido, Jennifer Rodríguez Grau y Mónica Joyce Sifontes González; y de la carrera de Estomatología, Lázaro Enrique Ojito Chávez.

En el curso escolar 2019-2020 quedó inscrita como publicación de la UCMM *MedEst*, revista científica estudiantil, al ser visible en la plataforma Open Journal System. Fue su primer director el estudiante de Medicina Alejandro Olano Pérez, y entre sus editores se encontraban Lorien Rodríguez Sánchez, Erennys Carema Sarabia Águila, Pablo Enrique Quintero Álvarez, Mónica Reyes Tápanes, entre otros.

Ofreidi Águila Cedeño, quien fungió como presidente de brigada entre los años 2014 a 2016, presidente del Consejo de Residencia Estudiantil durante el segundo año de su carrera, y secretario de la esfera de Cultura de la FCMM en el tercer año, tuvo un destacado papel en la planificación y organización de Festivales de Artistas Aficionados y otros eventos. Fue seleccionado para representar a Matanzas y a Cuba en el 18^{vo}



Congreso de la Organización Continental Latinoamericana y Caribeña de Estudiantes, realizado en Venezuela del 20 al 25 de mayo de 2019.

El 28 de enero de 2020, se realizó la reinauguración del Sital Histórico de la UCMM con la presencia del MsC Leonel Pérez Orozco, Conservador de la Ciudad de Matanzas, quien realizó la entrega oficial del microscopio original "Francesco Koristka Milano" que usara el Dr. Juan Guiteras Gener en sus investigaciones. Esa fue una actividad conjunta de las cátedras "Juan Guiteras Gener", Historia de la Medicina, Historia de la FEU y el Proyecto "Decanos". Ese propio día se recibió en los predios del campus universitario a los Cocodrilos de Matanzas, ganadores de la 59 Serie Nacional de Béisbol, y a nombre de la Cátedra de Historia de la FEU y de la Dirección de la institución, su presidente les explicó las características de la Universidad y el proceso de acreditación por el que transitaba para elevar la calidad del proceso formativo. Igualmente les hizo saber las carreras que se cursaban, cómo se desarrollan los Juegos Deportivos Canimao, entre otros asuntos de interés.

El XIII Fórum Estudiantil de Historia se realizó el 29 de febrero de 2020, presentándose trabajos como "Apuntes históricos de la Federación Estudiantil Universitaria en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, primera parte", que obtuvo Premio Relevante, y "El tempestuoso amor entre Julio Antonio Mella y Tina Modotti", que obtuvo Mención; ambos fueron defendidos por las estudiantes Amanda Olivares Alonso y Sandra Amanda Reina Jiménez.

Desde el mes de marzo y hasta julio de 2020, los miembros de la organización estudiantil participaron en el Trabajo Comunitario Integrado, realizando pesquisa activa de casos sintomáticos a la COVID-19. Otros apoyaron la labor de centros de aislamiento de contactos y casos sospechosos o en los hospitales y policlínicos, donde mantuvieron, además, sus actividades docente-asistenciales, con la convicción de que lo más importante era diagnosticar y tratar a tiempo a todos los pacientes que lo necesitaran. Esta contribución, por su destaque, permitió que varios estudiantes y profesores fueran reconocidos con la condición "Jóvenes por la Vida". El 8 de octubre de 2020, la UCMM recibió también la Distinción "Jóvenes por la Vida", de manos de Diosvany Acosta Abrahante, primer secretario del Comité Nacional de la UJC, por el destacado trabajo de los miembros de la organización estudiantil en la lucha contra la pandemia de la COVID-19.

Igual actitud se repitió a partir de octubre, cuando un rebrote hizo que nuevamente la situación higiénico-sanitaria de la provincia empeorara, manteniéndose las actividades docentes a distancia, enfrentando así la pandemia con la voluntad y la dignidad que los caracteriza.

Del 1 al 30 de junio de 2020, varios estudiantes participaron en el evento virtual Barreras contra el SARS-COV-2 (COVID-19), realizado por el Proyecto Histarmed, de la Facultad de Ciencias Médicas Julio Trigo López, de La Habana, y en ese propio mes en el I Evento Científico Virtual Estudiantil Nacional sobre la COVID-19: HolgCov 19. En este último se destacó Amanda Olivares Alonso (estudiante de Licenciatura en Nutrición y Dietética) junto a Liliana López Valle y Erennys Carema Sarabia Águila, (de la carrera de Medicina), quienes obtuvieron mención, al igual que esta última junto a Pablo Enrique Quintero Álvarez y Adriano Alfonso Padrón, junto a Eimy Quintana Martínez, Liana Laura León Ramírez, (Estomatología) y Adriana María Barroso Cruz,



con igual resultado. Otro estudiante destacado en el evento fue Liam Almeida Torre. En septiembre de 2020, la estudiante de Estomatología Lianne Laura de León Ramírez, obtuvo Premio Relevante en el I Evento Científico Estudiantil de Estomatología y Salud Bucal, ODONTOSUR 2020.

En general fueron significativas, diversas y con amplia participación, las actividades extensionistas, culturales, políticas, docentes, investigativas y educativas realizadas a distancia, de forma virtual, a través de las redes sociales, desde el inicio de la pandemia.

En la graduación de julio de 2020, integraron el Cuadro de Honor de la UCMM como graduada más destacada en deportes, Dara Rendón Garro; más destacado en la esfera de Cultura, Ofreidi Águila Cedeño, y en investigaciones, Adriana Yordanka Vázquez Caballero, todos de Medicina. Fue la graduada más destacada en docencia, de la carrera de Estomatología, Adelaida González Rivera; el más integral de las carreras de Tecnología de la Salud, de la Licenciatura en Higiene y Epidemiología, Félix Rafael González Gutiérrez; la graduada más integral de la carrera de Licenciatura en Nutrición y Dietética fue Sirelisa Hernández González; la graduada más Integral de la carrera de Licenciatura en Enfermería, Vianey La O Fiallo, y la más integral de la carrera de Estomatología, Ana Beatriz García Cruz. El graduado más destacado de otra nacionalidad fue, de la República de Sudán del Sur, Piol Maror Maror Muor, quien asistió como delegado de honor al IV Encuentro Internacional de egresados de la Escuela Latinoamericana de Medicina, fue presidente de la delegación de estudiantes de Sudán del Sur entre 2016 y 2017, y presidente de la Unión de Estudiantes Africanos durante el curso escolar 2017-2018.

En el acto recibieron la condición de miembros del MVMMM, Arlene Fernández de Armas, Pedro Luis Bonilla Rodríguez, Daidee Almeida Riera, Adriana Yordanka Vázquez Caballero, Yasniel Ruiz García, Alejandro Pino Almaguer, Massiel Hernández Carralero, Yanibel Alonso Vegué, Samuel Sabater Sánchez, Brian Perdomo Montenegro, Ivett Acosta Hernández, Ofreidy Águila Cedeno, Yankiel Rodríguez Martínez, Roxana Castellanos López, Maylin Suarez Rodríguez, Camila de Lis Acosta Rodríguez, Leonardo Cabrera Domínguez, Yaimaris Díaz Rodríguez, Ismel Muñiz Pérez, Zandy Castillo García, Yanira López García, Liz Hernández León y Marcos Luis Lima Benítez, todos de Medicina.

Igualmente, fueron reconocidos como integrales, Ana Beatriz García Cruz, Amanda Guerra Toledo, Niurys Hernández Pérez, Claudia Toledo Gómez, Daniela de las Mercedes Mesa Duarte, Mariayka Delgado Triana, Taymelin Pedroso Delgado, Betssy Esther González Martín, Flabia Mena Pastrana, Heidys Morejón Trujillo, Yasnay Grillo Rodríguez, Kalen Herrera Pérez, Leonardo Folgoso Hernández y Daylie Bonilla Rodríguez, de la carrera de Estomatología. Lograron igual condición, de la carrera de Enfermería, Liliana de la Caridad Cruz Almeida, Yasmany Penafuerte Molina, Claudia Lavin Queralta, Lisandra Chaple Calzadilla, Vianey La O Fiallo y María Adela Cobas Lawton.

Por haberse destacado en su labor investigativa y en el desarrollo de la ciencia y la innovación tecnológica durante su formación universitaria, recibieron el Premio al Mérito Científico, de Medicina, Lilian Rosa Díaz Gallardo, Daidee Almeida Riera, Pedro Luis Bonilla Rodríguez, Arlene Fernández de Armas, Salim Mama Djibril (Benin),



Adriana Yordanka Vázquez Caballero y Alfredo Enrique Font Ferrera, así como de la carrera de Estomatología, Amanda Guerra Toledo y Ana Beatriz García Cruz.

Fueron reconocidos, estudiantes que ocuparon diferentes responsabilidades en la organización estudiantil, en esa etapa:

- Leonardo Cabrera Domínguez, que se desempeñó como secretario de Docencia e Investigaciones de la Universidad (2014 al 2016), y presidente de brigada de 3ero a 5to años (2016-2019).
- Dara Rendón Garro, quien fuera responsable de la esfera de deportes del Secretariado de la UCMM durante el curso académico 2016-2017, y coordinadora durante el cuarto año de la carrera (2017-2028).
- Adrián Hernández de La Rosa, que fue secretario del Comité de Base de su Brigada y miembro del Comité UJC de la UCMM durante el curso académico 2014-2015.
- Jorge Miguel Sosa Valera, dirigente estudiantil de base y miembro del Consejo de Residencia Estudiantil de la Universidad.
- Ana Beatriz García Cruz, que fue presidenta de brigada en 1ero, 2do y 5to años de su carrera de Estomatología, vicepresidenta del Consejo de Residencia Estudiantil en el 3er año (2017-2018), secretaria de cultura de la FCMM y, posteriormente, política-ideológica del Consejo de la Residencia Estudiantil (2018-2019).
- Camila Liz Acosta Rodríguez, quien fuera presidenta de la FEU de Cárdenas durante tres cursos académicos (3ro a 5to) (2016-2019), con un destacado trabajo al frente de la organización.
- De la República de Sudán, Madhieu Santino Dimo, quien fuera el representante de los estudiantes extranjeros de la UCMM.
- De la República Federativa de Brasil, Marcio Víctor Bringel Leite, quien fuera secretario de Relaciones Internacionales de la FEU y representante de los estudiantes brasileños de la UCMM.

Durante el decenio 2010-2020, cada mes de septiembre se constituyó el Contingente del Destacamento Carlos Juan Finlay Barré. En el período, fue destacada la participación de los dirigentes estudiantiles y los miembros de la FEU en los Fórum Estudiantiles de Historia, entre ellos el IX, realizado el 7 de marzo del 2015, y el XIII, realizado el 29 de febrero de 2020; los talleres científicos "Martí en la Batalla de Ideas", los festivales de Artistas Aficionados, los carnavales y bastiones universitarios. Durante esa etapa los secretariados de la FEU de la FCMM y la UCMM recibieron, en varias ocasiones, las visitas de los presidentes nacionales de la organización, Raúl Alejandro Palmero Fernández y José Alejandro Fernández Castañeda, quienes intercambiaron además con estudiantes, profesores y directivos de ambas instituciones.

Igualmente fueron notorias las actividades de las cátedras honoríficas y multidisciplinarias, los proyectos comunitarios y la labor extensionista desarrollada en la UCMM, con la participación destacada de los estudiantes que las integraban. Dentro de ellos, cabe mencionar los proyectos "Decano", "Luces y sonrisas", "Amazonas por la esperanza", "Tras la úlcera del pie del diabético" y "Luces y sueños"; así como a las cátedras de Historia de la FEU,⁽⁵⁾ Historia de la Medicina, Integración Mente-Cuerpo, Educación Integral de la Sexualidad, Enfermedades Crónicas y Cuidados paliativos, del



Adulto Mayor, de la Mujer, la "Juan Guiteras Gener", la de Bioética, y la "Francisco Domínguez Roldan", entre otras.⁽¹³⁾

Decenas de miembros de la FEU de la UCMM combinaron sus estudios con la labor de impartir docencia como parte de la tarea "Educando por amor", una de las labores más humanas y de mayor repercusión social que ha realizado la organización, al instruir y educar a estudiantes del Instituto Preuniversitario Vocacional de Ciencias Exactas Carlos Marx.

El 30 de septiembre de 2020, la Cátedra Historia de la FEU realizó el concurso "30 de septiembre: fechas coincidentes en la historia de la FEU". Fueron premiados los estudiantes, Lianne Laura de León Ramírez, de la carrera de Estomatología (primer premio), Amanda Olivares Alonso, de la carrera Licenciatura en Nutrición y Dietética (segundo lugar), y los alumnos de Medicina Ernesto Javier Zaldívar Arias (tercer lugar) y Roydel Domínguez Mariño (mención).

Ente los meses de noviembre y diciembre de 2020, los integrantes de la FEU de la UCMM mostraron una vez más su apego a los principios fundamentales de la organización, ratificando en diferentes escenarios su apoyo a la Revolución, sobre todo en el Parque de la Libertad de la ciudad de Matanzas, ante los intentos de algunos de mancillar sus valores y la imagen de sus patriotas. Demostraron los logros de la salud pública cubana y realizaron decenas de actividades de promoción de salud, exposiciones, muestras de trabajo de las cátedras honoríficas y multidisciplinarias, de los proyectos comunitarios, entre otros. La labor educativa y el trabajo de extensión universitaria se unió a la defensa de las conquistas sociales del país, demostrando a Cuba Viva, y alzando la voz por la Patria, con un gran Viva Cuba.

El 20 de diciembre de 2020, el Presidente cubano, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, felicitó a la FEU por el aniversario 98 de su fundación por el líder revolucionario cubano Julio Antonio Mella. En el mensaje en su cuenta oficial en Twitter decía: "Felicitaciones a nuestros estudiantes universitarios en el 98 aniversario de la fundación por Mella de la FEU #CubaViva #SomosCuba #SomosContinuidad".

Durante los últimos siete años, la FEU y su Cátedra han realizado varias exposiciones dedicadas a Julio Antonio Mella, Juan Nuiry Sánchez, José Antonio Hecheverría, Fidel Castro y Hugo Chávez. Cada 13 de marzo se conmemora el aniversario de los asaltos al Palacio Presidencial y la emisora Radio Reloj, y cada 15 de septiembre se rememora la función de desagravio a Alicia Alonso, organizada por la FEU el 15 de septiembre de 1956, ante la decisión del gobierno batistiano de suspender la subvención que recibía el entonces Ballet de Cuba.

Igualmente, cada mes de septiembre se efectúa el acto central de ingreso a la FEU y al Destacamento de Ciencias Médicas Dr. Carlos J. Finlay de los nuevos estudiantes, y se significa, los días 30 de ese mes, hechos históricos que ocurrieron en diferentes años: el ingreso a la Universidad de La Habana de Julio Antonio Mella (1921), el asesinato de Rafael Trejo González (1930) y la ocupación de la presidencia de la FEU por José Antonio Echeverría (1954). No ha faltado cada 17 de noviembre la celebración del Día Internacional del Estudiante, ni la realización del ejercicio Bastión Estudiantil.



Asimismo, cada 27 de noviembre, se recuerda el fusilamiento de los ocho inocentes estudiantes de Medicina. Se ha hecho tradición, además, los días 19 y 20 de diciembre, realizar la gala político-cultural por el aniversario de la fundación de la FEU, y los 28 de enero, participar en la Marcha de las Antorchas, en conmemoración del natalicio de José Martí.

El 13 de enero de 2021, nuevamente la provincia de Matanzas se encontraba en fase de transmisión autóctona limitada por la COVID-19. Los miembros de la FEU de la UCMM, junto a sus profesores, se unieron a los Equipos de Salud de la Atención Primaria de Salud para realizar pesquisa activa de forma masiva. De ese modo, impulsaron la búsqueda, identificación y detección de posibles casos positivos a la COVID-19: de sintomáticos, sospechosos por riesgo de enfermar o contactos de infectados; evaluaron a los recuperados y bajo vigilancia epidemiológica; se acercaron, aún más, a la realidad de la familia cubana en el contexto de la actual situación epidemiológica por el nuevo coronavirus, a fin de mantener la educación sanitaria para lograr el total cumplimiento de las medidas higiénico-sanitarias, imprescindibles para el control de la enfermedad.⁽¹⁴⁾

Nada detuvo su compromiso con la vida y el amor con las profesiones que escogieron para ejercer en el futuro. Esta labor fue reconocida por miembros del Secretariado Nacional de la organización estudiantil, en visita realizada a Matanzas el 17 de febrero de 2021.

Los días 1 y 15 de febrero, y 1 de marzo de 2021, nuevamente se publicaron los boletines de la FEU en una nueva etapa. Formaron parte de su comité editorial los estudiantes Lorien Rodríguez Sánchez y Jenifer Trujillo Sardiñas, ambas del tercer año; Claudia Liz Muñoz Rodríguez y Claudia Simanca Monteagudo, que cursan el segundo año; Jonathan Estrada Rodríguez y Ernesto Javier Zaldívar Arias, de primer año, todos de la carrera de Medicina. Junto a ellos, estuvo también Julio César Ramírez Pérez, estudiante de primer año de la Licenciatura en Bioanálisis Clínico.

Los tres números iniciales se caracterizaron por su colorido, participación de estudiantes de diferentes carreras en su colectivo editorial y actualidad de sus temas. El primero de ellos, publicó "Una mirada desde la Psicología", de la directora de Trabajo Educativo y Extensión Universitaria de la UCMM, sobre lo imprescindible que resulta ser positivos ante el impacto producido por la pandemia y conscientes y consecuente con el primer deber de los estudiantes, que es su formación integral.

En el segundo, al que le dieron por nombre *La Jeringuilla Matancera*, se publicó una entrevista al presidente de la Cátedra Historia de la FEU a propósito de su séptimo aniversario, quien ratificó que mantener viva la historia es también tener la oportunidad de estar allí donde acontecieron los hechos, por donde transitaban quienes la vivieron y ser protagonistas de la que hoy también se construye. Puntualizó que la cátedra ha llamado al compromiso, a la consecuencia histórica, al permanente desvelo por la patria y a la reflexión profunda acerca de la contribución de los jóvenes universitarios a la continuidad de la Revolución, a la defensa de sus valores y al perfeccionamiento del socialismo. Cumplir con lo que nos toca a cada uno, debe ser el factor común. Solo así seremos capaces de contar la historia como los grandes triunfadores.



El tercer número estuvo dedicado a las mujeres, resaltando aquellas que despuntaron en la lucha contra la COVID-19. En dos entrevistas se resaltó la labor de las profesoras Lilian Tamara Izada Carnesoltas y Maritza Betancourt Macías.

El propio 1 de marzo se divulgaron los resultados del proceso de elecciones que eligió el nuevo Secretariado de la FEU de la FCMM, el cual quedó integrado por:

- Daviel Maqueira Rey (presidente)
- Massiel Fuentes Vázquez (vicepresidenta)
- Claudia Liz Muñoz Rodríguez (organizadora)
- Ana María Rodríguez Rodríguez (esfera política e ideológica)
- Mario Javier Garcés Ginarte (docencia e investigaciones)
- Edel Arencibia Almeida (cultura)
- Israel González Martorell (cultura)
- Duviel Díaz Díaz (comunicación)
- Laura Guedes Ojeda (relaciones internacionales)

CONCLUSIONES

Se describieron algunos aspectos de la historia de FEU en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, acontecidos entre 1989 y principios de 2021. Se relató la labor desempeñada por la organización, sus miembros y dirigentes, resaltando el activo papel de los estudiantes durante el período. Destacada fue la participación en las actividades políticas, educativas, productivas, deportivas, culturales, de extensión universitaria y en la investigación científica, así como el trabajo realizado por sus líderes y el desempeño del alumnado para la obtención de resultados docentes satisfactorios.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Pérez FJ. Raíces históricas del proyecto educativo martiano. Rev Hist Edu Latinoam [Internet]. 2011 [citado 24/02/2021]; 13(17): 199-236. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/869/86922615009.pdf>
2. Pérez Morales K, Rodríguez López EI, Segura Alayo A. La formación humanista desde la Historia de Cuba. Educ Méd Sup [Internet]. 2020 [citado 24/02/2021]; 34(3):e2396. Disponible en: <http://www.ems.sld.cu/index.php/ems/article/view/2396>
3. Federación Estudiantil Universitaria. Relatoría de las Comisiones del IX Congreso de la FEU de Cuba. La Habana: Federación Estudiantil Universitaria; 2018.



4. Placeres Hernández JF, Olivares Alonso A, Reina Jiménez SA, et al. Apuntes históricos de la Federación Estudiantil Universitaria. Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, primera parte. Rev Méd Electrón [Internet]. 2020 [citado 24/02/2021]; 42(5). Disponible en: <http://revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3869>
5. Placeres Hernández JF, Alonso Triana L, Rizo González Y. Algunos apuntes históricos sobre la docencia médica superior y la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2015 [citado 24/02/2021]; 37(1). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1147/html>
6. Ministerio de Salud Pública. Transformaciones necesarias en el Sistema de Salud Pública [Internet]. La Habana: MINSAP; 2010 [citado 24/02/2021]. Disponible en: <http://files.sld.cu/editorhome/files/2010/11/transformaciones-necesarias-salud-publica.pdf>
7. Cáceres A, Cruz SS. Evolución histórica de la Atención Primaria de Salud y su repercusión en la superación profesional. Medisan [Internet]. 2010 [citado 24/02/2021]; 14(9). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192010000900020&lng=pt&nrm=iso
8. Carreño de Celis R, Salgado González L, Fernández Oliva B. Medio siglo de educación médica superior revolucionaria (1959-2009). Educ Méd Super [Internet]. 2010 [citado 20/02/2021]; 24(3). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412010000300012&lng=es&nrm=iso&tng=es
9. Boletín El Galeno [Internet]. La Habana: Infomed; 2012 [citado 18/08/2021]. Disponible en: <https://blogs.sld.cu/taiz/2012/01/13/boletin-el-galeno/>
10. Placeres Hernández JF, Cabrera Pérez M, Alonso Triana L, et al. Orígenes y labor de la Cátedra de Historia de la Federación de Estudiantes Universitarios, en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2016 [citado 18/08/2021]; 38(5). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1679/3180>
11. Placeres Hernández JF. 45 años de docencia médica superior en Matanzas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2014 [citado 24/02/2021]; 36(Supl 1). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1153/html>
12. Martínez Abreu J. Acreditación de la Carrera de Estomatología, un logro y un estímulo para la comunidad universitaria matancera. Rev Méd Electrón [Internet]. 2017 [citado 19/02/2021]; 39(6). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/2550/html> 340



13. Placeres Hernández JF, Alonso Triana L, Cabrera Pérez M, et al. A propósito de los 50 años de docencia médica superior en Matanzas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2019 [citado 21/02/2021];41(1). Disponible en:

<http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3118/html> 598

14. Placeres Hernández JF. Pesquisa activa, contribución desde la Atención Primaria de Salud para el control de la COVID-19. Rev Méd Electrón [Internet]. 2020 [citado 23/02/2021];42(3). Disponible en:

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242020000402148

Conflicto de intereses

No existe conflicto de intereses entre los autores.

CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Placeres-Hernández JF, Alonso-Gómez M, Olivares-Alonso A, Puig-Jiménez HA, Morales-Rodríguez DE, Reina-Jiménez AS. Apuntes históricos sobre la Federación Estudiantil Universitaria en la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas (parte II). Reflexiones sobre bioética médica. Rev Méd Electrón [Internet]. 2022 Mar.-Abr. [citado: fecha de acceso];44(2). Disponible en:

<http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/4408/5430>

